

IMPRESIONES

sobre

SAIGON

Desde el avión se aprecia a la ciudad de Saigón en la llanura con su trazado simétrico de calles y avenidas con arboledas, a la cual se abraza el río Saigón, ancho y profundo, de muchas curvas y lleno de movimiento. Saigón, capital del Viet Nam del Sur es un puerto importante y muy activo en donde sus dos millones de habitantes se mueven en todas direcciones como un verdadero enjambre de hormigas.

Llegar al Aeropuerto de Ton San Nhut (Luna Nueva), es como entrar a un cerco de varias pistas por las cuales salen y llegan aviones de todos los tipos a todo momento. Plataformas para helicópteros, barricadas de sacos con arena, pilas de cohetes y bombas, un conjunto heterogéneo de aviones militares camuflados con pinturas especiales para confundirse con la vegetación en sus vuelos rasantes de reconocimiento o de transporte de tropas



Teniente Coronel (r) ALBERTO LOZANO C.

y los grupos de militares vietnamenses y aliados armados y sudorosos por la elevada temperatura, que esperan el embarque para marchar a la línea de combate con el Viet Cong, dan al visitante una clara impresión de la situación de guerra que está viviendo ese país.

La ciudad de Saigón es recorrida por cientos de vehículos que congestionan las amplias avenidas. Los espacios son ocupados por una densa masa de motonetas, bicicletas, automóviles y pedicabs. El Palacio Presidencial permanece rodeado de alambradas, vigilado por tropa y protegido por tanques. En cada esquina de los amplios jardines permanece un helicóptero con su piloto.

Toda la masa humana se mueve y vive en la ciudad como si estuvieran en tiempos normales. Graciosas muchachas ataviadas con sus tradicionales vestimentas de pantalones largos cubiertos por una larga túnica abierta por los costados desde la cintura, ponen un toque de alegría y feminidad. Esas mujeres encierran en sus delicados y espigados cuerpos, almas varoniles. A pesar de la aparente tranquilidad de las gentes, se nota en sus rostros una gran preocupación por la tragedia que vive la nación. Y no puede ser de otro modo porque la lucha actual en el Viet Nam es en esencia, un nuevo acto del largo drama político iniciado en 1930, cuando Ho Chi Minh dirigió y organizó con un pequeño grupo el partido comunista a fin de adueñarse del poder político usurpando la revolución nacionalista que se presentó después

de la Segunda Guerra Mundial para conquistar la independencia de Francia.

La situación en Saigón es de tensión expectante. Una ciudad en pleno estado de guerra pendiente del bombardeo que diariamente se oye en lejanía y del terrorismo que en el mismo corazón de la ciudad adelanta el Viet Cong. Quizás no es tanto la guerra misma que se desarrolla en el frente de batalla lo que más preocupa a los vietnamenses del sur, sino los seguidos actos de terrorismo que a cada momento y en cualquier lugar cobran vidas sin importar cual. Allí se sale a la faena diaria sin seguridad de regresar.

El pueblo del Viet Nam del Sur ama la libertad; lo demuestra su entusiasmo, no obstante estar pasando por las tremendas dificultades producidas por esta cruenta guerra. Tiene optimismo, es laborioso, se muestra con una moral muy alta y lucha defendiendo una causa que es justa.

Por su parte, el Viet Cong que son maestros en el arte de la guerra de guerrillas, espera que la guerra se prolongue para derrotar a los norteamericanos mediante la fatiga, la pérdida de su espíritu de lucha y por factores psicológicos. Por eso el sistema de guerrillas que ha venido empleando para no presentar una lucha regular y a través del terrorismo causar desconcierto en las tropas americanas y en la población, que han venido sufriendo considerables bajas.

Uno de los sistemas del Viet Cong es el de mezclarse con el pueblo obligándolo a colaborar con ellos bajo amenaza de muerte. Los Viet Cong ma-



Macabro espectáculo de un sorpresivo ataque del Viet Cong, en una de las calles de Saigón.

tan a los personajes más destacados o que ocupan una posición dirigente en el gobierno, para crear pánico y descabezar la dirección del pueblo. Como los Viet Cong no tienen esperanza de triunfar en esta guerra, quieren imponerse a base de este sistema. Es una guerra de desesperados, de ahí que ella sea de violencia. El Viet Cong ha llevado a cabo un programa sistemático de matanzas.

Pero, si esta guerra es cruel, también puede ser moralizadora porque da temple a la juventud y cohesión a un pueblo. Sacrificios alguien tiene que hacerlos; son necesarios para el bien común. Esas señoras y muchachas que andan por las calles en traje impecable son las que hacen valientes a estos hombres. No se debe olvidar que hace más de un siglo una de estas mujeres vietnamitas **Trieu Au**, formó un ejército de mujeres que luchó contra el ejército de China. Una estatua de ella se levanta en una plaza de Saigón como testimonio a su heroicidad y patriotismo.

Mientras las negociaciones de París se están llevando a efecto, la guerra con sus terribles secuelas sigue adelante hasta no llegar a una paz que puede ser de tipo temporal o a un cese de fuego derivado de un tratado internacional. Mientras haya comunismo en Asia, habrá guerra en esa parte de la tierra, quiéranlo o no los países partidarios de la libertad. Podrá haber tregua o quizá una guerra solapada pero nada más. El diálogo de París no encontrará una solución posible al problema, pues, Ho Chi Minh,

ya expresó enfáticamente: "Nosotros, el Partido Lao Dong (comunista, estamos construyendo el socialismo en Viet Nam. Sin embargo, solo lo estamos haciendo en la mitad del país; en la otra mitad, todavía nos falta por completar la revolución burguesa-democrática y anti-imperialista. En realidad, nuestro partido debe abocarse ahora a llevar a cabo, simultáneamente, dos revoluciones diferentes, una en el Norte y otra en el Sur. Este es uno de los rasgos más característicos de nuestra lucha que será larga".

Las últimas actividades bélicas del Viet Cong hacen suponer que Ho Chi Minh prepara una ofensiva coordinada y a gran escala para influir en las negociaciones que se adelantan en París.

Esta guerra puede decidir desfavorablemente el destino futuro de una extensa zona, porque si el Viet Nam del Sur llegara a caer en poder del Viet Cong, no solamente Siam o Tailandia, sino Birmania, Laos y Malaca serían dominadas. Los siameses son encantadores pero nunca han sido guerreros. Reconocen que si el comunismo se apodera del Viet Nam, ellos no ofrecerían resistencia activa. Birmania quedaría expuesta necesariamente al ataque desde Siam, el Viet Nam y China. Además, la presencia de los comunistas triunfantes en la frontera Birmana de la India sería el preludio de infiltraciones y agitaciones tan grandes que la caída de la India, en manos de comunistas, quedaría reducida a cuestión de tiempo corto. No bastaría la conquista del Asia entera a satisfacer las ambiciones comunistas. Su ob-



Pequeña librería que recibió un directo ataque de fusileros del Viet Cong, en Saigón.

jetivo sería continuar expandiéndose por el mundo entero.

Por eso, los amigos de la democracia ven con agrado y simpatía que los EE. UU., el nuevo actor en el drama político del Viet Nam, con inmensos sacrificios estén actuando en el sentido de contener las aspiraciones del Viet Cong de apoderarse del Viet Nam del Sur.

Las opiniones sobre si la guerra en el Viet Nam se prolongará son muy diversas, pero, quien visita a Saigón puede apreciar que el gobierno del Viet Nam del Sur, el ejército y su pueblo que le sigue, están dispuestos a continuar la guerra antes que caer en poder del comunismo. Por su parte Ho Chi Minh, no abandona la esperanza de establecer su poderío en la zona que conformó la Indochina. De manera, que es difícil predecir cuál va a ser la duración de esta larga y cruenta lucha entre hermanos.

La impresión general es de que la guerra se prolongará. No solo de EE. UU., depende la paz. Hanoi en diversas ocasiones ha rehusado fórmulas para negociarla. Es posible que las conversaciones de París sirvan solamente para que el cese del fuego sea aprovechado por Ho Chi Minh en fortalecer el Frente de Liberación Nacional y mantener el desconcierto y desesperación a través de sus guerrillas diarias que no muestran sus rostros.

¿Cómo llegó el comunismo del Viet Nam al Poder?

En el año de 1887, después de que los franceses habían subyugado a Co-

chinchina y parte de Tonkín, Francia las unió con Camboya y Anam como una sola entidad conocida como Indochina. Después de la Segunda Guerra Mundial los Aliados dividieron a Indochina en una zona septentrional y otra meridional.

El 2 de septiembre de 1945 el Viet Minh proclamó la República Democrática del Viet Nam bajo la presidencia de Ho Chi Minh. En 1949, por disposición de la Asamblea francesa se reintegró a Conchinchina dentro del Viet Nam y se organizó el nuevo gobierno vietnamés. Ho Chi Minh se reveló contra los franceses, los batió y avanzó dentro del territorio de Laos.

En 1954, mediante un pacto suscrito en Ginebra, se dividió al Viet Nam en dos partes adjudicando el territorio al norte del paralelo 17 al Viet Minh y el Sur al Viet Nam bajo el gobierno del Emperador Bao Dai quien en 1955 fue destituido y proclamada la República del Viet Nam del Sur.

La palabra Viet Cong, que empezó a conocerse a partir de 1956, significa comunistas vietnameses y cobija al grupo de hombres que hoy controla y dirige la organización y el movimiento insurgente.

En el año de 1930, Ho Chi Minh organizó el Partido Comunista en el Viet Nam y durante diez años se dedicó a perfeccionar su organización y a atraer a sus filas el mayor número de figuras destacadas.

En 1941, se unió a la Liga para la Independencia Vietnamesa conocida con el nombre de Viet Minh, que era una organización nacionalista para hosti-



Un hombre y una mujer caen muertos frente a la entrada del Consulado de la India en Saigón, después de un ataque de guerrilleros del Viet Cong, contra una pequeña librería.

lizar a las tropas japonesas en Indochina, organización que en 1945 quedó bajo el total control de los comunistas.

Cuando los japoneses se rindieron, los comunistas, a través del Viet Minh, tomaron el poder en Hanoi para proclamar la creación de la República Democrática.

En 1946, Ho anunció la creación de un nuevo "Frente Popular Nacional" conocido con el nombre de Liet Viet, cuyo objetivo era la independencia y la democracia de la nación.

El Liet Viet absorbió al Viet Minh y a la vez anexó al "Partido Democrático" y al "Partido Radical Socia-



Ruinas de la ciudad de Hue, después de un ataque del Viet Cong.

lista", dos pequeños partidos que agrupaban a elementos burgueses, estudiantes e intelectuales.

La guerra con Francia estalló el 19 de diciembre de 1946. La parte norte del Viet Nam se convirtió en el Teatro principal de las operaciones militares, mientras en el Sur se llevó a cabo una acción terrorista y de hostilidades para distraer la atención de los franceses. El control de los franceses sobre las vías aéreas, terrestres y marítimas dejó al Viet Nam del Sur dependiendo de una difícil red de senderos selváticos para efectos de refuerzos, suministros, comunicaciones, etc.

Debido a lo anterior y por otra parte a que los grupos vietnameses no comunistas eran más poderosos y numerosos en el Sur que en el Norte, y a una serie de problemas de mando y de control en la organización que mantenía en el Norte, fue creándose una marcada separación entre los habitantes de las dos zonas del mismo territorio.

La victoria de China Comunista en 1949, influyó notablemente sobre el curso de los acontecimientos en Viet Nam. La ofensiva del Viet Minh, que se había constituido en una coalición de nacionalistas y comunistas, en 1950 desalojó a los franceses quedando una frontera común con los nuevos vecinos comunistas. Con la ayuda y proximidad del nuevo aliado, cada vez más poderoso, abiertamente Ho Chi Minh pudo adelantar un más rígido control y una más honda expansión de su política.

El Viet Cong implantó un programa sistemático para reestructurar toda la sociedad de acuerdo con sus propios principios, programa desarrollado en cinco etapas que fueron en síntesis las siguientes:

- a) **Nivelación económica**, para eliminar al agricultor adinerado y a los hombres de negocios de los centros principales.
- b) **Terrorismo**, para amedrentar a la población a fin de prepararla para lo que se avecinaba y eliminar toda posible resistencia a los planes proyectados.
- c) **Reducción de la renta de tierras**, como un anticipo a la verdadera campaña de Reforma Agraria, para lo cual emplearon métodos y técnicas, a fin de que el pueblo mismo improvisara tribunales y administraran la justicia popular a los que no se plegaban a su política, que eran considerados como "traidores" y "explotadores".
- d) **Reforma Agraria**, que se llevó a cabo de 1954 a 1956, mediante una campaña que costó algo más de cien mil personas asesinadas y grandes daños materiales.
- e) **Rectificación de errores**, destinada esta etapa a dar la sensación de normalidad en el Viet Nam. Se dieron excusas y explicaciones por los errores cometidos, pero, uno de los voceros del comunismo expresó que el partido se había guiado por el principio de que es "mejor matar a diez inocentes que dejar escapar a un enemigo".



Un joven soldado del Viet Cong, herido en una de las calles de la ciudad de Cholon después de un combate, es conducido a un puesto de socorro por dos soldados vietnameses que lo capturaron.

La victoria para el Viet Nam del Sur tiene grandes posibilidades con la ayuda de los Estados Unidos cuya presencia en esa nación no es otra que la de proteger el derecho a que tiene el pueblo de escoger el gobierno que mejor se ajuste a sus necesi-

dades sin tratar de imponer un sistema. Desistir ahora de la ayuda militar al Viet Nam del Sur constituiría un tremendo peligro para el resto del Asia Sudoriental que caería, como se dijo, en corto plazo en poder del comunismo.



CASA OLIMPICA

AL SERVICIO DEL DEPORTE COLOMBIANO Y SUS FUERZAS ARMADAS

ATENDEMOS SUS PEDIDOS DE CUALQUIER PARTE DEL PAIS

CALLE 17 No. 6-34 - TELEFONO: 41-44-51 - TELEGRAFO "OLIMPICA" BOGOTA, D. E.